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 ЙОГА НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ проходит каждую 
среду с 9.30 утра в парке Лесной Поляны в 
Кемерове. Присоединиться к бесплатным занятиям 
может любой желающий, вне зависимости от пола, 
возраста и спортивной подготовки. Даже коврик для 
тренировки выдадут, если своего нет. Единственное 

требование – подходящая одежда. Йогой здесь 
занимаются при любой погоде. А с начала августа по 
вторникам добавятся еще занятия по ЛФК.
Тренировки будут проходить минимум до конца 
лета. Если погода позволит, то и в сентябре они 
продолжатся. Фото Сергея Гавриленко.

// примите поздравленияпанорама новостей
// умный город

О проблемах – мобильно

«Бархатный» путь  
к развитию региона

Салют для металлургов
//праздник

// среда обитания

От инициативы – к комфорту 

Уважаемые кузбассов-
цы! 21 июля вся страна 
чествует рударей, до-
менщиков, сталеваров, 
прокатчиков, литейщи-
ков, кузнецов – всех, 
чья профессия зовётся 
одним ёмким словом – 
металлург!

Особое значение эта 
профессия имеет для Куз-
басса, который по праву 
считается металлургиче-
ским сердцем России. На 
долю нашего региона при-
ходится каждая десятая 
тонна стали и проката чёр-
ных металлов, более поло-
вины ферросилиция, более 
60% рельсовых профилей 
для железных дорог и 100% 

– для трамвайных путей.
Металлургическая от-

расль, наряду с угольной, 
остается драйвером разви-
тия кузбасской экономики. 
По итогам прошлого года 
доля металлургического 
комплекса составила 16% 
продукции всей промыш-
ленности Кузбасса!

Наш флагман «ЕВРАЗ – 
Объединённый Западно-
Сибирский металлурги-
ческий комбинат» входит 
в пятёрку крупнейших в 
России и тридцатку круп-
нейших в мире сталели-
тейных заводов, его про-
дукцию высоко ценят в 
трёх десятках стран мира. 
Для поддержания конку-
рентоспособности комби-
нат реализует крупные ин-
вестиционные проекты, в 
том числе строительство 
цеха сваривания рель-
сов в 800-метровые плети. 
Использование на желез-
ных дорогах плетей такой 
длины позволит повысить 
надежность сообщения 
и долговечность путей, а 
пассажиры почувствуют, 
что такое бесстыковоч-

ный, «бархатный» путь.
Активно развивается 

производство в объеди-
нении «Кузнецкие ферро-
сплавы», в АО «РУСАЛ Но-
вокузнецк», ПАО «Кокс», 
Гурьевском металлурги-
ческом заводе, на других 
металлургических пред-
приятиях. Расширяется 
линейка продукции, идёт 
модернизация оборудова-
ния, осваиваются новые 
технологии.

Уважаемые металлур-
ги! Спасибо вам за со-
зидательный труд и ве-
сомый вклад в развитие 
Кузбасса. Перед нами сто-
ят масштабные задачи по 
реализации Стратегии со-
циально-экономическо-
го развития до 2035 года 
и подготовке к празднова-
нию 300-летия открытия 
Кузбасса. Положительная 
динамика в металлурги-
ческой отрасли позволит 
нам добиться серьёзных 
улучшений и в социаль-
ной сфере региона. При 
этом важно соблюсти ба-
ланс: развивая промыш-
ленность, снижать нагруз-
ку на окружающую среду. 
Только при условии этого 
гармоничного сочетания 
нам удастся вывести Куз-
басс в лидеры по всем по-
казателям, в том числе по 
повышению качества жиз-
ни наших людей.

Дорогие друзья! От 
имени всех жителей Куз-
нецкого края примите са-
мые искренние поздравле-
ния с профессиональным 
праздником! Желаю вам 
новых трудовых достиже-
ний и уверенности в за-
втрашнем дне! Мира, здо-
ровья и благополучия 

– вам и вашим семьям!
С уважением,

губернатор Кузбасса 
С.Е. Цивилев.

// фотофакт

Основные кузбасские 
торжества, посвященные 
Дню металлурга, прой-
дут уже завтра, 19 июля, 
в Новокузнецке. В 20.00 
на Площади обществен-
ных мероприятий Завод-
ского района начнется 
концерт творческих 
коллективов, который 
завершится сольным 
выступлением популяр-
ной певицы Кристины 
Орбакайте. А в 23.00 по 
традиции небо над горо-
дом украсит фейерверк.

На следующий день 
праздничную эстафету 
примет Таштагол. Там на 
стадионе «Горняк» в 11.30 
стартуют спортивные со-
ревнования, а вечером – 

с 21.00 – также пройдет 
концерт, где выступит но-
восибирская кавер-груп-
па «Красный берег». Му-
зыканты исполнят хиты 
«Трава у дома», «Каска-
деры», «Одиночество» и 
многие другие. Этот вечер 
тоже завершится салютом.

Отдать дань уважения 
одной из самых уважае-
мых профессий в Кузбассе 
и создать предпразднич-
ное настроение призван 
документальный фильм 
с участием Владимира 
Машкова «Крепче стали». 
Эту ленту о металлургах 
можно будет посмотреть 
по новокузнецкому теле-
видению.

Екатерина  
Переверзева.

В Междуреченске подвели 
итоги городского конкурса 
по благоустройству «Битва 
дворов».

В ходе традиционных объ-
ездов территорий первый заме-
ститель губернатора Вячеслав 
Телегин осмотрел лучшие дво-
ры Междуреченска, благоустро-
енные жителями. Он также про-
верил ход дорожного ремонта и  
ознакомился с благоустройством 
дворов, в том числе по нацпро-

екту «Жилье и городская среда» 
(реализуется по инициативе пре-
зидента РФ Владимира Путина).

В ходе городского конкур-
са междуреченцы доказали, что 
значительный вклад в создание 
комфортной среды могут внести 
они сами, даже без значительных 
финансовых затрат. За победу бо-
ролись 28 дворовых территорий. 
Призовой фонд составили сред-
ства городского бюджета и спон-
соров. В итоге диплом первой сте-
пени и премию 200 тыс. рублей 

в виде субсидии на благоустрой-
ство получили жители дома по пр. 
50 лет Комсомола, 48. За второе 
место денежный приз в размере 
150 тыс. рублей присужден двору 
по ул. Кузнецкая, 34. 

«Если в каждом дворе будут 
такие инициативные люди, ду-
маю, Кузбасс поменяется в разы», 

– сказал первый замгубернатора. 
В муниципалитете отметили, что 
конкурс по благоустройству пла-
нируется сделать ежегодным.

Пресс-служба АКО.

Приложение для смартфонов 
«Кузбасс Онлайн» заработало в 
тестовом режиме.

Об этом в своем инстаграме со-
общил губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев. Пока приложение 
работает в Междуреченске. До 
конца года к пилотному проекту 
подключатся Кемерово и Ново-
кузнецк.

В начале июля презентацию 
цифровой платформы провели 
в Кемерове. С ее помощью куз-
бассовцы могут оперативно со-
общать властям о проблемах в 
сфере ЖКХ, благоустройства, об-
щественного транспорта и так 
далее, а власти в свою очередь – 

оперативно реагировать на эти 
сообщения.

«Я получаю много жалоб в соц-
сетях – через личные сообщения 
и комментарии, – написал Сергей 
Цивилев. – Жалобы мы разбира-
ем, рассылаем поручения в про-
фильные ведомства. Многие из 
вас пишут обращения под стары-
ми постами, и они могут выпасть 
из нашего поля зрения. «Кузбасс 
Онлайн» позволит автоматиче-
ски направлять обращения граж-
дан в профильные ведомства, а 
мне и всем вам следить за их ис-
полнением».

Также жители региона через 
приложение смогут следить за 
событиями в своем городе, узна-

вать о планах по ремонту дорог, 
дворов, коммунальных сетей, 
строительству новых объектов, 
добавляет губернатор. Кроме 
того, сервис позволит участво-
вать в опросах на тему форми-
рования городской среды, вно-
сить собственные предложения 
по благоустройству, работе пас-
сажирского транспорта и тому 
подобное.

Платформу «Кузбасс Онлайн» 
разработали в рамках проекта 
«Умный город» нацпрограммы 
«Цифровая экономика» и нацпро-
екта «Жилье и городская среда». 
Приложение доступно для скачи-
вания в Google Play и App Store. 

Ольга Смирнова.
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// реформа

Редкий шанс  
побыть археологом

 Строители уже приступили к работе по реконструкции. Фото автора.

В поселке Тяжинский начаты 
работы по реконструкции пло-
щади Победы.

В рамках национального про-
екта «Формирование комфорт-
ной городской среды» здесь бу-
дут установлены современные 
парковые диваны и урны. Вместо 
демонтированных старых цве-

точных клумб появятся малые 
архитектурные формы – трехъ-
ярусные вазоны. Изменится и 
покрытие площади Победы, где 
уложат более тысячи квадратных 
метров брусчатки и новый ас-
фальтобетон.

Также будут реконструиро-
ваны стелы с именами земляков, 
погибших на фронтах Великой 

Отечественной войны. На пло-
щади установят величественный 
памятник – уменьшенную копию 
монумента советскому воину- 
освободителю в Трептов-пар-
ке города Берлина. Все работы 
в райцентре планируется завер-
шить к 9 мая 2020 года, к 75-ле-
тию Великой Победы.

Олег Костюнин.

// благоустройство

Обновление мемориала

За экватором лета:  
тепло, но мокро

// погода

// проект

До конца рабочей не-
дели в Кузбассе пройдут 
сильные дожди, август 
в нашем регионе также 
обещает быть с осадка-
ми.

Обрушившийся на Ке-
мерово во вторник вече-
ром ливень за сутки сде-
лал больше половины 
месячной нормы осад-
ков: дороги города бук-
вально превратились в 
реки, кое-где прорвало 
ливневую канализацию. 
Тем не менее такой дождь 

– не аномалия, поясняет 
пресс-секретарь Кеме-
ровского ЦГМС Наталья 
Полуэктова: «Не было 
как такового порывисто-
го ветра, поэтому лило 
как из ведра».

Дожди в регионе про-
должаются: Кузбасс на-
ходится в самом центре 
циклона, добавляет со-
беседник газеты. К вы-
ходным еще и понизится 
температура. Тенденция 
к потеплению и прекра-
щению осадков ожидает-

ся только с 23 июля. Так 
что есть надежда, что 
хотя бы последняя неде-
ля второго летнего меся-
ца подарит кузбассовцам 
солнечные дни.

В августе, по пред-
варительным прогно-
зам Западно-Сибирско-
го УГМС, в Кемеровской 
области ожидаются дож-
ди различной интенсив-
ности (местами – грозы) 
в отдельные дни первой 
и третей декады и в боль-
шинстве дней второй. 
«Сложно сказать, много 
ли будет дождей, скорее 
всего, они будут летние, 
короткие, – предполага-
ет Наталья Полуэктова. 

– Температуры в августе, 
как прогнозируют, око-
ло нормы. В общем-то, 
хорошие отметки: днем 

– +23-28, в середине авгу-
ста местами до +33».

Впрочем, к концу ка-
лендарного лета ново-
сибирские климатологи 
обещают Кузбассу похо-
лодание.

Кира Афанасенко.

Необычная экспеди-
ция, состоящая из 
школьников Кемерова 
и Кемеровского района, 
отправилась вчера в 
Новосибирскую область. 
Шесть дней ребята 
будут участвовать в 
раскопках двух архео-
логических памятников, 
относящихся к эпохе 
неолита и бронзы. Они 
расположены в Венге-
ровском районе.

«В первой экспедиции 
участвуют 13 школьни-
ков в возрасте от 13 до 
16 лет, мы выбирали са-
мых заинтересованных в 
истории и археологии де-
тей, – рассказывает Дарья 
Чеченина, организатор 
молодежной летне-осен-
ней школы «Лаборато-
рия приключений: ар-
хеологический сезон» 
и сотрудник экомузея 
«Тюльберский городок». – 
Ребятам предстоит шесть 
дней прожить в палатках, 
самим готовить еду и за-
ботиться о себе. Но самое 
главное – они побывают 
на настоящих раскопках, 
пообщаются с археолога-

ми и докторами наук, по-
лучат опыт полевой рабо-
ты».

Следующим этапом 
реализации проекта ста-
нет экспедиция в Респу-
блику Алтай с 24 июля 
по 1 августа. В этот раз 
шесть школьников посе-
тят раскопки Куехтанар-
ских плавильных печей, 
а также Пазыркских кур-
ганов. Кроме того, они 
обязательно побывают 
на Тархатинском мегали-
тическом комплексе с его 
знаменитыми петрогли-
фами. 

Кроме экспедицион-
ных выездов, также пред-
усмотрены экскурсии в 
музеи Кемерова и на рас-
копки в село Шестако-
во Чебулинского района. 
Для школьников началь-
ных классов проведут ар-
хеологические мастер-
классы.

Для ребят участие в 
экспедициях бесплатно – 
это стало возможно благо-
даря выигранному гранту 
Федерального агентства 
по делам молодежи.

Екатерина  
Переверзева.

// Выездное совещание

Областная комиссия проверила 
ход реализации национальных 
проектов в Кемерове и Кеме-
ровском районе.

Руководители департамен-
тов, депутаты и представители 
общественных организаций по-
сетили объекты и строитель-
ные площадки на территории 

муниципалитетов, включенные 
в программу реализации наци-
ональных проектов на текущий 
год.

Было осмотрено более десяти 
объектов по нацпроектам «Об-
разование», «Здравоохранение», 
«Демография», «Жилье и город-
ская среда», «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-

роги». Напомним, во исполнение 
майского указа президента РФ 
Владимира Путина были разра-
ботаны и утверждены паспорта 
национальных проектов в две-
надцати сферах. Их планируется 
реализовать в течение шести лет. 
Подробнее о результатах поездки 

– в следующем номере.
Илья Девянин.

Нацпроекты под контролем

За первые две недели июля 
1277 кузбассовцев стали полу-
чателями страховых пенсий по 
правилам пенсионной реформы, 
то есть по достижении «ново-
го» пенсионного возраста. Еще 
11,5 тысячи человек заблаго-
временно обратились за ее 
назначением.

Напомним: в 2019 году страхо-
вая пенсия на общих основаниях 
назначается женщинам в возрас-
те 55,5 лет и мужчинам в возрас-
те 60,5 лет. То есть сейчас статус 
пенсионеров получили люди, ко-
торые по старым правилам могли 
бы выйти на заслуженный отдых 
в январе 2019-го.

Поэтапное повышение пен-
сионного возраста продлит-
ся до 2028 года. К тому времени 
большинство российских жен-
щин станут оформлять страхо-
вую пенсию по старости в 60 лет, 
а большинство мужчин – в 65. В 
течение переходного десятиле-
тия на пенсию выйдут мужчины 

1959-1963 годов рождения и жен-
щины, родившиеся в 1963-1968 
годах.

Для более мягкой адаптации 
к реформе в первые два года ее 
действия предусмотрен уко-
роченный «шаг» повышения 
пенсионного возраста. У жен-
щин, родившихся в 1964 году, и 
у мужчин 1959-го года рожде-
ния он увеличивается на пол-
года. У тех, кто родился годом 
позже, – на полтора. У рожден-
ных еще через год (женщин – в  
1966-м, мужчин – в 1961-м) – на 
три года.

Меняется и возраст выхода на 
досрочную пенсию у лиц, занима-
ющихся педагогической, лечеб-
ной и творческой деятельностью, 
а также у тех, кто выработал «се-
верный» стаж. Закон также опре-
делил для них поэтапное более 
позднее назначение пенсии (счи-
тая от года приобретения требуе-
мой выслуги лет).

В Отделении Пенсионного 
фонда РФ по Кемеровской обла-

сти назвали тех, для кого возраст 
выхода на пенсию не изменился. 
Прежде всего, речь идет о людях, 
занятых во вредных и опасных 
условиях труда. По таким основа-
ниям в Кузбассе ежегодно оформ-
ляют пенсию более восьми тысяч 
человек.

Досрочную пенсию назначат 
при длительном страховом ста-
же (женщинам, отработавшим 
не менее 37 лет, и мужчинам, от-
работавшим 42 года). Также до-
срочная пенсия назначается по 
социальным мотивам: при нали-
чии ребенка-инвалида, много-
детным матерям и женщинам-се-
верянкам с двумя детьми.

Повышение пенсионного воз-
раста не распространяется на 
страховую пенсию по инвалид-
ности. Она назначается тем, кто 
потерял трудоспособность, неза-
висимо от возраста при установ-
лении группы инвалидности и 
при наличии хотя бы одного дня 
трудового стажа.

Вера Новикова.

В Кузбассе появились «новые» пенсионеры
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Новый вектор развития 
«Славино» и «Чистогорского»

  Директор свинокомплекса «Чистогорский» Алексей Колобаев рассказывает о больших планах 
предприятия на ближайшее время. Фото Сергея Гавриленко.

Потенциал хозяйства
Новое руководство уже объ-

единенного предприятия ставит 
первостепенной задачей сосре-
доточение всех сил на проведе-
нии системы мероприятий по 
улучшению финансового поло-
жения хозяйства – санации.

«В целом по стране свиноком-
плексы, построенные еще в со-
ветское время, постепенно, один 
за другим подвергаются санации, 
как это было у нас на «Томском». 
Это делается для достижения 
экономической эффективности, 
рентабельности производства. 
С этим, по сути, связано буду-
щее процветание свинокомплек-
са и его долгосрочное развитие», 

– объясняет Алексей Колобаев, 
директор свинокомплекса «Чи-
стогорский».

Общее поголовье теперь – 
почти двести тысяч свиней, 
останется и тысяча голов круп-
ного рогатого скота, но новое 
основное направление все-таки 
сырьевая свинина. Она будет по-
ставляться на Кемеровский мя-
сокомбинат, который также вхо-
дит в состав холдинга.

«Мы планируем продолжить 
заниматься и пахотной деятель-
ностью, чтобы выращивать кор-
ма для крупного рогатого скота 
и свиней, – уточняет директор 
свинокомплекса. – Переработки 
теперь не будет, но мы планиру-
ем сохранить несколько магази-
нов, чтобы перевести их в соци-
альный формат: мясо там будет 
продаваться без наценок. Моло-
ко же пока, как и сейчас, будет 
реализовываться в сыром виде».

Проектные работы по рекон-
струкции уже идут полным хо-
дом, и к концу этого месяца нач-
нется ремонт. Основных задач 
три: работы по восстановлению 
производительности, обеспече-
ние высокопородной генетики и 
максимальное сохранение рабо-
чих коллективов предприятий.

«Цель – в кратчайшие сро-
ки после всех ремонтных работ 
вывести к концу 2020 года пред-
приятие на полную мощность 
объемом производства до 30 ты-
сяч тонн в живом весе. Но при 
поддержке властей есть возмож-
ность и увеличить объемы про-
изводства в полтора раза. Тем 

самым Кузбасс получит круп-
нейшее сельхозпредприятие к 
2021 году», – уверен Алексей Ко-
лобаев.

Перевооружение
В случае со «Славино» и «Чи-

стогорским» в целом санация 
предполагает освобождение 
корпусов, их полную дезинфек-
цию и работы по капитальному 
ремонту с заменой технологиче-
ского оборудования.

Чтобы начать ремонтные ра-
боты и перевооружение пред-
приятий, необходимо освобо-
дить все корпуса от скота. На 
сегодняшний день из экономи-
ческих соображений уже оста-
новлено осеменение свиноматок, 
остались только те, у которых 
будет опорос до середины июля. 
По плану все помещения долж-
ны быть освобождены до конца 
декабря.

«По мере освобождения поме-
щений мы начнем их дезинфи-
цировать, – перечисляет этапы 
работ директор свинокомплекса. 

– Потом пройдут ремонтные ра-
боты. Два месяца предприятие 
будет стоять без животных, что-

бы общий микробный фон ушел. 
Когда все показатели будут при-
емлемыми, мы завезем новое по-
головье».

Планы на ремонт внушитель-
ные: строительные конструкции 
будут освобождаться от старых 
покрытий, также будут замене-
ны все деревянные конструкции. 
Проще говоря – задача изба-
виться от устаревших материа-
лов, которые за годы пропита-
лись вредоносными веществами 
и микроорганизмами. Произой-
дет и замена технологического 
оборудования: модернизируют 
системы поения, кормления, со-
держания, заменят системы вен-
тиляции, энергоснабжения, ос-
вещения и отопления.

«Уже есть утвержденный план 
размещения цехов и участков, – 
рассказывает Колобаев. – Тре-
буется оценка существующего 
оборудования системы кормле-
ния на «Чистогорском». Обору-
дованию больше десяти лет. Во-
обще, система кормления пока 
под вопросом. Мы должны вы-
яснить: целесообразнее кормить 
скот сухим или жидким кормом. 
Мнения специалистов на этот 
счет делятся ровно пополам, по-

этому решение будет зависеть от 
проверки оборудования».

Новый дезбарьер, система сан-
пропускников, да и все осталь-
ные объекты будут модерни-
зироваться с одной важнейшей 
целью – достижение максималь-
ной ветеринарно-санитарной 
безопасности. Такие меры по-
зволят предотвратить угрозы и 
эпидемии таких страшных за-
болеваний скота, как, например, 
африканская чума свиней.

Вопросы генетики
В чистые, продезинфициро-

ванные помещения будет заво-
зиться новое высокопродуктив-
ное поголовье. Такая генетика не 
станет для хозяйства эксперимен-
том. Она уже успешно применя-
ется в холдинге и демонстрирует 
лучшие показатели по всей стра-
не. Свинокомплексы «Аграрной 
Группы», по данным Националь-
ного союза свиноводов России, 
входят в тройку лидеров произ-
водства этого профиля.

«Часть поголовья мы приве-
зем с предприятий «Аграрной 
Группы», а часть – с других ми-
ровых генетических компаний, 

– поясняет директор свиноком-
плекса. – Ранее «Чистогорский» 
имел статус племенного хозяй-
ства, однако из-за реконструк-
ции он не сохранится автома-
тически. Но если Кузбассу это 
будет необходимо, этот статус 
мы можем восстановить. Такой 
опыт в нашем холдинге тоже су-
ществует».

Сохранить  
ценный опыт

Любое предприятие – это 
люди, которые на нем трудятся. 
Основой персонала «Славино» 
и «Чистогорского» всегда были 
жители местных сел и деревень, 
таких как Сидорово, Терехино, 
Славино, Чистая Грива, Чисто-
горский. Под новым руковод-
ством эта тенденция останется 
без изменений.

«Мы не собираемся увольнять 
или сокращать людей, так как 
ценим опыт работников. Око-
ло восьмидесяти процентов со-
трудников здесь – это жители 
местных поселков. Более того, 
мы сохраним все обязательства 
работодателя», – подчеркивает 
Алексей Колобаев.

Также в планах максималь-
но эффективно использовать 
период времени, когда пред-
приятие будет простаивать без 
животных. На эти два месяца 
операторы, осеменаторы, вете-
ринарные врачи, зоотехники 
со «Славино» и «Чистогорско-
го» отправятся для обучения на 
предприятия холдинга, чтобы к 
моменту завоза поголовья они 
могли обучать персонал работе 
с новыми породами животных в 
обновленных технологических 
условиях.

Новое руководство считает, 
что выполнение всех перечис-
ленных задач обеспечит разви-
тие свинокомплекса, выход его 
на уровень лучших российских 
предприятий. Стоит отметить, 
что планы, с которыми «Аграр-
ная Группа» пришла в Кузбасс, 
выглядят очень многообещаю-
ще, а колоссальный опыт хол-
динга можно рассматривать как 
гарантию того, что у «Славино» 
и «Чистогорского» появится но-
вое перспективное будущее.

Илья Девянин.

Два крупнейших предпри-
ятия сельскохозяйственного 
комплекса Новокузнецкого 
района были выкуплены  
агропромышленным хол-
дингом «Аграрная Группа». 
Под новым руководством 
«Славино» и «Чистогорский» 
ожидают многочисленные 
изменения во всех аспектах 
производства. Какие имен-
но перемены произойдут 
на предприятиях, узнавали 
наши корреспонденты.
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  Один из самых уважаемых 
работников ГМЗ – оператор по-
ста управления стана горячей 
прокатки Олег Яковлев.

Всегда  
смотреть наперед

«У каждого предприятия есть 
вехи, эпохи. Завод когда-то пе-
реживал строительство, рекон-
струкцию мартеновского цеха, 
строительство нового шаропро-
катного цеха. На наш век и на 
мою трудовую деятельность вы-
пало то, что мы занимаемся ре-
монтом и модернизацией. Зани-
маемся планомерно, в штатном 
режиме. Нужно не только под-
держивать оборудование, но и 
модернизировать его», – расска-
зывает исполнительный дирек-
тор ОАО «ГМЗ» Владимир Дво-
рянчиков.

За семь лет работы Владими-
ра Дворянчикова сделано было 
многое. Например, не считая те-
кущих задач, были закуплены и 
установлены электромостовые 
краны в количестве пяти штук. 
В этом году ожидаются еще два. 
Грузоподъемность каждой та-
кой машины – до 16 тонн, а срок 
службы – около 30-40 лет.

«Семь – это много или мало? 
– вслух размышляет Владимир 
Дворянчиков. – Из своего опы-
та скажу, что это много. В фи-
нансовом плане для нас – это 
колоссальные деньги. Метал-
лургия без электромостовых 
кранов не может существовать, 
это неотъемлемая часть орга-
низма нашего предприятия. При 
модернизации мартеновского 
цеха монтировались стотонные 
краны, но это было в 2004 году. 
Срок их эксплуатации 40 лет, 
но время движется неумолимо. 
Этим кранам уже по 15 лет, мож-
но сказать, что чуть больше тре-
ти уже отжили, несмотря на то, 
что они в идеальном состоянии. 
Но нужно смотреть наперед».

Предприятие, как и, напри-
мер, дача горожанина, да и лю-
бое хозяйство, всегда требует 
дела, и, как говорится, ремонт 
здесь никогда не заканчивается. 
А тут и предприятие не новое, со 
своей большой историей.

Еще один пример крупных 
проектов – комплексная модер-
низация освещения. Замена всех 
ранее установленных видов све-
тильников на новые, современ-
ного типа. Примечательно, что 
ГМЗ начал реализовывать про-
грамму энергоэффективности 
первым в городе. Программа 
идет уже четыре года, и толь-
ко за 2018-й завод потратил 6,5 
миллиона рублей на освещение. 
Но в том же году эти средства 
полностью окупились за счет 
экономии электроэнергии.

«Стали первыми не только 
среди металлургических пред-
приятий, а среди вообще всех в 
Гурьевске, – по праву гордится 
исполнительный директор. – Не 
скажу, что были первыми в стра-
не, но, думаю, мы в десятке. Но-
вое световое оборудование от-
вечает всем стандартам. Когда 
к нам приезжали партнеры из 
Японии, они очень удивились. 
Заводу 203 года, и первое, что 
представляет человек, услышав-
ший такую цифру, – это глубо-
кая старина».

«Глубокой старины» япон-
цы не увидели. Пред их взо-
ром предстало современное 
предприятие, которое не толь-
ко удерживает свои позиции 
на рынке, но модернизируется 
и качественно растет, бережно 
оберегая наследие металлургов 
прошлого и вековые традиции.

Живая история
Гурьевский металлургиче-

ский завод – старейшее метал-
лургическое предприятие наше-
го региона. Первая продукция 
была выпущена из четырех сере-
броплавильных печей еще в ноя-
бре 1816 года.

На заводе сохранился станок, 
которому скоро исполнится сто 
лет. Комбинированные ножни-
цы с электроприводом, предна-
значенные для резки листового 
металла и пробоя отверстий, на-
ходятся на балансе предприятия 
с 1931 года. Об их появлении на 
ГМЗ ходит даже своя легенда.

«Я тут работаю давно уже, и 
от ветеранов слышал эту исто-
рию. После поражения в пер-
вой мировой войне из Германии 
развозили оборудование по-

страдавшим странам. Этот ста-
нок предназначался для города 
Гурьевска в европейской части 
нашей страны. По ошибке или 
еще по какому-то стечению об-
стоятельств он был отправлен к 
нам в Гурьевск», – рассказывает 
Александр Лузянин, мастер куз-
нечного цеха.

Действительно ли произошла 
ошибка – неизвестно, но веко-
вой инструмент на ГМЗ и сейчас 
в рабочем состоянии. Были, ко-
нечно, с ним и сложности. На-
пример, когда понадобилась 
замена втулки, пришлось пол-
ностью разбирать всю маши-
ну, выяснять особенности кон-
струкции и делать деталь уже 
по показателям измерений, так 
как документации и чертежей 
не сохранилось даже на самом 
заводе-изготовителе в Герма-
нии. Однако немецкое качество 
и умелые руки работников ГМЗ 
позволили станку прослужить 
так долго.

«Секрет такого долголетия 
установки – огромный запас 
прочности, заложенный изгото-
вителем, и простота конструк-
ции. Несмотря на то, что этим 
ножницам скоро исполнится сто 
лет, они выполняют все свои не-
обходимые функции. Вот такая 
не просто живая, а даже рабочая 
история. Новые аналогичные 
машины, конечно, более произ-
водительные, но они сложнее 
и дороже. Поломка может при-
вести к долгому простою и за-
тратам. Для наших ремонтных 
нужд старых ножниц хватает бо-
лее чем», – объясняет начальник 
ремонтно-механического цеха 
Игорь Панин.

Многопрофильное  
производство

Гурьевский металлургиче-
ский завод нельзя ровнять с 
гигантами индустрии, нет тут 
такого объема выпускаемой 
продукции. Но предприятие 
достойно занимает свою нишу, 

имеет свои принципы и свою ат-
мосферу.

«Завод загружен заказами на 
сто процентов. У нас уникаль-
ный по своей сути прокатный 
стан: технологически его легко 
перестроить на другой профиль 
всего за четыре часа. Это позво-
ляет не отказываться даже от 
небольших по тоннажу заказов. 
Разумеется, такое себе не могут 
позволить металлургические 
гиганты. Мы очень мобильны, 
этим завод всегда славился. Та-
кие позиции мы не потеряем, а 
только приумножим наши успе-
хи», – железно уверен Владимир 
Дворянчиков.

Благодаря такому прокатно-
му стану в Великую Отечествен-
ную войну завод выпускал слож-
нейшие виды фасонного проката 
для авиации, окопные печи, ар-
мейские кровати, детали корпу-
са мин и многое другое для нужд 
фронта.

Сейчас ГМЗ в основном ори-
ентирован на мартеновскую 
сталь, уголки, швеллеры, про-
фили проката, а также остается 

лидером на рынке мелющих ша-
ров. Завод первым в стране при-
менил технологию низкотемпе-
ратурного отпуска таких шаров, 
что позволило в разы повысить 
их ударо- и износостойкость.

Был даже опыт в судостро-
ительстве: совместно с компа-
ниями Санкт-Петербурга ГМЗ 
выпускал полособульб. Та-
кой профиль на заводе назва-
ли не сложным, но капризным, 
поскольку качество его долж-
но быть на архивысоком уров-
не. Однако и такой «капризный» 
профиль ГМЗ выпускал два года.

«Есть профили, которые ката-
ем только мы: для нашей уголь-
ной промышленности делаем 
боковину рештака, скребок ков-
шового конвейера, – перечисля-
ет директор завода. – Мы – един-
ственный поставщик проката 
для литовок, которые выпуска-
ются на Урале. Примечательно, 
что эти нехитрые орудия труда 
пользуются большим спросом 
за границей».

Подобная продукция (в том 
числе для угольной промышлен-
ности) не производится валово и 
в огромных количествах. ГМЗ за 
год выпускает всего тысячу тонн 
такого проката, но этот объем 
полностью покрывает все нуж-
ды Кузбасса, России.

«У нас просто  
жарковато…»

Достижений у Гурьевско-
го металлургического завода за 
203 года работы накопилось не-
мало. В истории предприятия – 
первая плавка первой за Уралом 
доменной печи, запуск первой на 
востоке механической фабрики, 
первый в стране чугун, получен-
ный исключительно на камен-
ном угле, первая в Сибири мар-
теновская сталь и многое другое. 
Однако, как известно, любое до-
стижение предприятия – это до-
стижение его работников. Ме-
таллурги ГМЗ сами дополняют и 
без того богатую историю пред-
приятия новыми победами и на-
градами.

окончание на 7-й стр.

Гурьевский металлургический завод: 
сквозь века в будущее

Уважаемые коллеги, вете-
раны завода! Поздравляю вас 
с нашим профессиональным 
праздником – Днём металлур-
га!

От всей души хочется поже-
лать самого главного – здоровья 
всем: и работникам, и членам их 
семей. А ещё – любить свою про-
фессию. Чтобы каждый день вы 
с желанием шли на работу. Что-
бы заводской гудок, который на 
протяжении третьего века служит 
призывом к работе, отмеряет смены, всегда вызывал только 
радость и душевный подъём.

Мы, гурьяне, слышим его с рождения. Традиция осталась, 
и я не представляю, чтобы он когда-либо замолчал. Поэтому 
пусть он гудит, пусть работает завод. Пусть коллектив растёт в 
мастерстве, учится, совершенствуется.

С праздником!
Исполнительный директор ОАО «ГМЗ»  

Владимир Дворянчиков.

  Красота горящего металла. Фото Сергея Гавриленко.
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 Фото из личного архива Марии Головиной.

// спрашивали? отвечаем!

Кто и когда может пройти  
диспансеризацию?

Приключения у истоков

 Юлия Чеберда.  
Фото Сергея Гавриленко.

Сегодня на вопросы, посту-
пившие от наших читателей, 
отвечает ведущий консуль-
тант отдела организации  
защиты прав граждан 
ТФОМС Кемеровской области 
Юлия ЧЕБЕРДА.

Елена: «Мне 46 лет. В прошлом году 
проходила диспансеризацию, и врач 
сказал, что в следующий раз я смогу 
сделать это только через три года. Не-
давно я узнала, что по возрасту дис-
пансеризация положена мне ежегод-
но. Так ли это? Какие исследования я 
могу пройти? Кто пригласит на дис-
пансеризацию?»

– В мае 2019 года вступил в силу новый 
порядок прохождения диспансеризации. 
Теперь с 18 до 39 лет пройти диспансе-
ризацию можно раз в три года, после 40 
лет – ежегодно. Перечень консультаций 
специалистов и проводимых исследова-
ний зависит не только от возраста, но и от 
пола пациента.

Гражданам проводится анкетирование 
с целью определения факторов риска раз-
вития социально значимых неинфекцион-
ных заболеваний. Специалисты кабинета 
медицинской профилактики определят их 

рост, вес и окружность талии, рассчитают 
индекс массы тела. Также измерят арте-
риальное давление, назначат исследова-
ние крови для определения уровня обще-
го холестерина и глюкозы, раз в два года 

– флюорографию. Кроме того, диспансери-
зация включает осмотр на выявление ви-
зуальных и иных локализаций злокаче-
ственных новообразований, а для женщин 
предусмотрен скрининг с целью раннего 
выявления рака шейки матки.

Начиная с 35 лет, дополнительно к 
этим исследованиям пациентам назна-
чают ЭКГ, а от 40 лет и старше ежегод-

но измеряется внутриглазное давление 
и проводится общий анализ крови.

Предусмотрен также прицельный он-
коскрининг: анализ кала на скрытую 
кровь для всех, анализ крови на опреде-
ление простатспецифического антигена – 
для мужчин, цитологическое исследова-
ние мазка с шейки матки и маммография 

– для женщин. Кратность проведения он-
коскрининга зависит от возраста. При об-
ращении в поликлинику прикрепления 
вам подробно расскажут, что именно не-
обходимо пройти в этом году.

Как правило, страховые медицинские 
компании рассылают своим застрахо-
ванным sms с приглашением на диспан-
серизацию. Но вы можете не ждать при-
глашения и обратиться в регистратуру 
поликлиники самостоятельно. Пройти 
диспансеризацию можно только в поли-
клинике прикрепления.

Мария: «Слышала, что некоторые 
частные клиники оказывают медицин-
скую помощь по полисам ОМС. Как по-
пасть на прием к врачу в такую клинику, 
нужно ли для этого направление? И как 
узнать, какие именно услуги в частной 
клинике оказывают бесплатно?»

– В настоящее время в системе ОМС 
Кузбасса работают 92 медицинские орга-
низации частной формы собственности. 
Уточнить, какие именно, можно на сайте 

ТФОМС Кемеровской области в разделе 
«Медицинские организации».

Чтобы попасть на исследование в эти 
медицинские организации, необходимо 
взять направление у своего лечащего вра-
ча из поликлиники прикрепления. При 
наличии показаний к проведению иссле-
дования и отсутствии возможности у по-
ликлиники прикрепления провести дан-
ное исследование в сроки, установленные 
территориальной программой госгаран-
тий бесплатного оказания гражданам ме-
дицинской помощи, медицинская орга-
низация обязана выдать направление в 
другое медицинское учреждение.

Если вам откажут в выдаче направле-
ния, можете обратиться к своему страхо-
вому представителю по номеру телефо-
на, указанному на вашем полисе ОМС. К 
страховому представителю рекомендует-
ся обращаться во всех случаях, когда воз-
никают вопросы по оказанию медицин-
ской помощи в системе ОМС, независимо 
от того, в какой клинике вы проходите ле-
чение: частной или государственной.

Какие именно виды медицинских ус-
луг частная клиника оказывает по полису 
ОМС, можно узнать, лично обратившись 
к ее сотрудникам, а также из документов, 
размещенных на официальном сайте ме-
дицинской организации и на информаци-
онном стенде клиники.

Вера Новикова.

Такое приключение организовала для 
ребят Мария Головина, заведующая Чу-
майским краеведческим музеем. Мы уже 
не раз писали об этой деятельной лично-
сти, способной заразить своими идеями 
буквально любого! Мария выросла в селе 
Чумай – в красивейшем месте на берегу 
Кии. Долгое время жила в Кемерове, но 
в итоге не смогла без родных мест и вер-
нулась помогать селу. Здесь она основала 
«Арт-Бухту» – творческую мастерскую 
для детей и пенсионеров, где чумайские 

ребятишки вместе со взрослыми воссоз-
дают интерьер старинного дома, учатся 
шить на ручных швейных машинках, ра-
ботать с деревом и красками, узнают ку-
линарные традиции села от его пожилых 
жителей.

Год назад Мария вместе с кемеров-
ским отрядом Братства православных 
следопытов впервые организовала дет-
скую краеведческую и экологическую 
экспедицию. Нынче она выиграла грант 
в Международном открытом конкурсе 

«Православная инициатива», и сорок де-
тей в возрасте от восьми до пятнадцати 
лет из Кемерова и Чумая смогли на десять 
дней стать настоящей семьей.

Всё это время ребята жили в Чумае во 
дворе «Арт-Бухты» и на усадьбе Маруси-
но в палатках, совершали вылазки в ин-
тересные места рядом с селом. Однако и 
поход с ночевкой в Макараке тоже состо-
ялся.

«В первую очередь нас интересовали 
села, которые расположены на Кии, так 

как наш проект называется «Мы живем на 
Кии», – поясняет Мария Головина. – Изна-
чально мы планировали посетить Мака-
ракский водопад и Шестаковские раскопки 
динозавров. Но не всё сбылось: в Шестако-
во не смогли поехать из-за плохой погоды, 
и пришлось подкорректировать програм-
му. Но время мы провели не менее интерес-
но: сходили в Чумайский краеведческий 
музей и по экотропе вдоль Кии».

Кроме того, ребята провели два десан-
та добрых дел: на Макараке убрали весь 
мусор с туристической поляны и очисти-
ли от сорняков заросший парк в Чумае.

А еще дети активно общались с мест-
ными жителями, причем у многих юных 
краеведов были свои темы исследова-
тельских работ: «Старинные дома и де-
ревянное зодчество», «Самодельный ин-
струмент», «Достопримечательности 
места», «Современные занятия населе-
ния» (чем живут и зарабатывают люди в 
деревне сейчас).

«Есть чумайские дети, которые были в 
экспедиции в прошлом году, и в этот раз 
участвовали снова, – продолжает Мария. 

– И я вижу, как сильно они изменились: 
повзрослели, стали более ответственны-
ми и самостоятельными. Теперь они не 
ждут, когда я им скажу, что надо делать, а 
сами предлагают помощь».

После окончания экспедиции руково-
дитель проекта подготовит передвижную 
фотовыставку со снимками, сделанными 
ребятами. Также будет создан пеший дет-
ский туристический маршрут по Чумаю и 
Карачарову.

Екатерина Переверзева.

// патриотизм в действии

Сорок ребят вернулись из 
экспедиции по окрестностям 
села Чумай Чебулинского 
района, и эти десять дней 
они наверняка запомнят 
надолго. А как иначе, ведь 
за это время им удалось 
сходить на водопады, услы-
шать интересные истории 
от старожилов, попробовать 
себя в традиционных дере-
венских делах. Кроме того, 
дети учились дружить и 
становиться самостоятель-
ными. И всё это – с вечерни-
ми посиделками у костра и 
задушевными разговорами 
на фоне природы!
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 Участники встречи в Кемерове, посвященной 75-летию освобождения Белоруссии от фашистских захватчиков.  
Фото Федора Баранова.

Вместе под знаменем  
Великой Победы

// новости // обращение

Уважаемые кузбассовцы, 
дорогие ветераны Великой 
Отечественной войны,  
труженики тыла!

Белорусский народ 3 июля торже-
ственно отметил День независимости 
и 75-летие освобождения республики 
от немецко-фашистских захватчиков. В 
честь главного государственного празд-
ника в Минске прошел военный парад.

Символами знаменательной даты ста-
ли Знамя Победы, Государственные фла-
ги СССР и Белоруссии, штандарты фрон-
тов, освобождавших республику.

Белоруссия – одна из советских респу-
блик, которые первыми подверглись на-
падению фашистской Германии. Мощ-
ные удары гитлеровцы нанесли по городу 
Брест и Брестской крепости, оборона ко-
торой стала символом мужества и героиз-
ма советских воинов. Среди легендарных 
имён героев крепости есть и имя нашего 
земляка – младшего сержанта, в прошлом 
рабочего Кузнецкого металлургическо-
го комбината Р.К. Семенюка, спасшего 
боевое знамя 393-й дивизии. В числе за-
щитников Брестской крепости извест-
ны и другие кузбассовцы: А.Г. Лопасов из 
Тяжинского района, А.П. Фатеев и Н.Н. 
Корнев из Анжеро-Судженска, И.Д. Де-
рюгин из Яйского района. Их имена уве-
ковечены в мемориале крепости, которой 
присвоено звание «Крепость-Герой».

Беларусь стала ареной жестоких воен-
ных действий. За время оккупации фаши-
сты уничтожили более двух миллионов 
человек. В войну погиб каждый четвёр-
тый житель республики. Оккупанты со-
жгли и разрушили 209 городов, в том 
числе и Минск, 200 населённых пунктов. 
Вместе с жителями сожгли 628 деревень, 
из которых 186 не восстановлены. На тер-
ритории республики было создано 250 
нацистских концентрационных лагерей, 
сотни тюрем и гетто. В десяти киломе-
трах от Минска была создана территория 
смерти «Тростинец», где фашисты унич-
тожили 206500 человек (это третье ме-
сто после Освенцима и Майданека по ко-
личеству погибших). В Германию угнано 
380 тысяч человек, в основном молодых 
людей. Нюрнбергский процесс оценил 
деяния фашистов на территории Бело-

руссии в 1941-1944 годах как преступле-
ние против человечества.

Годы войны на временно оккупиро-
ванных территориях в борьбе с фашиз-
мом навсегда останутся в памяти бело-
русского народа как символ стойкости 
и жизненной силы. По всей Белоруссии 
развернулось партизанское движение. 
Партийные и комсомольские организа-
ции создавали подпольные группы, ко-
торые совершали диверсии на железных 
дорогах, громили комендатуры, осво-
бождали военнопленных и население, ко-
торое фашисты готовили к угону в Гер-
манию, добывали ценные сведения для 
центра. Вместе с партизанами в тылу вра-
га боролись и кузбассовцы. Среди них 
М.С. Прудников, Герой Советского Сою-
за, родом из Ижморского района, кото-
рый в 1942 году во главе группы опытных 
пограничников-чекистов «Неуловимые» 
был заброшен в тыл врага на террито-
рию Витебской области; Л.Ф. Шинкорен-
ко из Анжеро-Судженска, отец и сын –  
И.И. Петров и М.И. Петров, Герой Советско-
го Союза из Яшкинского района, и другие.

Кровопролитные оборонительные бои и 
наступательные сражения Красной Армии, 
беспримерная стойкость партизан обеспе-
чили общую победу над врагом. Среди важ-
нейших вех на этом пути – оборона Бреста и 
Могилёва, Москвы и Сталинграда, победы 
на Орловско-Курской дуге и в Белорусской 
стратегической наступательной операции.

22 июня 1944 года началась операция по 
освобождению Белоруссии, получившая ко-
довое название «Багратион»; закончилась 
она 29 августа 1944-го. Столица Белоруссии 
была полностью освобождена 3 июля 1944 
года. Красное знамя было водружено над 
зданием драмтеатра имени Я. Купалы.

В боях за освобождение Белоруссии 
принимали участие войска 1-го, 2-го, 3-го 
Белорусских фронтов и 1-го Прибалтий-
ского. Действия фронтов координиро-
вали представители Ставки Верховного 
Главнокомандования маршалы Советско-
го Союза А.М. Василевский и Г.К. Жуков. 
Боевые действия военно-воздушных сил 

– маршалы Ф.Я. Фалалеев и А.А. Новиков.
Все народы Советского Союза прини-

мали участие в освобождении Белоруссии. 
Среди них тысячи кузбассовцев, сотни из 
них стали Героями Советского Союза, о ко-
торых рассказано в книгах З.П. Верховце-

вой. Их именами названы улицы не толь-
ко в Кузбассе, но и в Белоруссии. Это Юрий 
Двужильный и Александр Сарыгин, Васи-
лий и Пармений Сидельниковы и другие. А 
участники Великой Отечественной войны, 
операции «Багратион» А.В. Абоносимов, 
Л.М. Зворыгин, А.В. Котенко, Герой Соци-
алистического труда Д.М. Плотников, А.М. 
Терехов и сейчас, встречаясь с молодёжью, 
вспоминают бои, разруху, землянки, дым 
пожарищ на белорусской земле.

Вторую Родину в Кузбассе обрели ты-
сячи белорусов. Они трудятся во всех сфе-
рах: на производстве, в науке и образовании, 
культуре и медицине, спорте и предприни-
мательстве, на поприще ветеранского дви-
жения. Они поддерживают и развивают свя-
зи Кузбасса с республикой Беларусь. Члены 
Союзной общественной Палаты «Россия–
Беларусь» информируют о значимости Со-
юзного государства России и Белоруссии. 
Ежегодно 2 апреля отмечают День единства 
народов, а 22 марта проводят День Хатын-
ской трагедии у «Памятного знака» на аллее 
Героев с юнармейцами Поста №1, студента-
ми Кемеровского государственного универ-
ситета. По местам боёв кузбассовцев идут 
активисты школьных музеев, а члены па-
латы помогают в поисках захоронений по-
гибших в боях за Белоруссию. Участником 
Всероссийского конкурса «Внеклассное ме-
роприятие» на лучший урок о Союзном го-
сударстве для учителей начальных классов 
по теме «В нашей дружбе – великая сила», 
объявленного Постоянным комитетом Со-
юзного государства, стала Ксения Влади-
мировна Кроль из МБОУ «Новостроевской 
СОШ» Кемеровского района.

В честь 75-летия освобождения Бело-
руссии побывал с сыном в Брестской кре-
пости и посадил там сибирские кедры Ана-
толий Михайлович Терехов – участник 
операции «Багратион». Мы от всей души 
поздравляем всех, кто внёс свой вклад в ос-
вобождение Белоруссии, кто одержал Ве-
ликую Победу над фашизмом. Пусть всегда 
над нами будет мирное небо, а дружба меж-
ду народами крепнет и развивается!

С уважением
Н.П. Неворотова,

председатель областного совета  
ветеранов войны и труда;

К.И. Высоцкая,
председатель Союзной обществен-

ной Палаты (Россия-Беларусь).

В ОБЛАСТНОМ  
СОВЕТЕ  
ВЕТЕРАНОВ
■ 9 июля в администрации 

Кемеровской области со-
стоялось заседание Совета 
старейшин при губернаторе 
Кузбасса С.Е. Цивилеве и пре-
зидиума областного совета 
ветеранов войны, труда, Во-
оруженных сил и правоохра-
нительных органов с участием 
руководства области – перво-
го заместителя губернатора 
В.Н. Телегина, заместителя 
губернатора, руководителя 
аппарата О.В. Турбаба, пред-
седателя РЭК Кемеровской 
области Д.В. Малюты, заме-
стителя губернатора по инве-
стициям, инновациям и пред-
принимательству  
А.В. Крупина и других.  
Обсуждались предложения 
по подготовке к проведению 
областного Дня шахтера и 
Года памяти и славы в соот-
ветствии с Указом президента 
РФ В.В. Путина, по реализа-
ции проекта «Современная 
медицина Кузбасса», по уста-
новлению дополнительных 
ограничений при продаже 
алкогольной продукции, акту-
альные вопросы тарифной по-
литики. Сейчас разрабатыва-
ются рекомендации по итогам 
заседания, о которых мы рас-
скажем в следующем выпуске 
«Земляков» в «Кузбассе».

■ Сегодня ветераны педагоги-
ческого труда, активисты ве-
теранского движения почтят 
память О.В. Пугиной – быв-
шего директора кемеровской 
школы №12 имени Героя 
России Веры Волошиной. Ок-
сана Васильевна была много-
летним руководителем похо-
дов по местам, где проходи-
ла жизнь и где в годы  
Великой Отечественной  
войны погибли наши земля-
ки Герой Советского Союза 
Юрий Двужильный и Герой 
России Вера Волошина. О.В. 
Пугина много сделала для 
патриотического воспитания 
школьников.

■ 24 июля на торжествах в Кал-
тане в связи с празднова-
нием 60-летия этого города 
побывает председатель Ке-
меровского областного со-
вета ветеранов войны и труда 
Н.П. Неворотова. От имени 
ветеранского актива области 
Нина Павловна поздравит 
ветеранов Калтана со столь 
знаменательной датой. В ря-
дах городской ветеранской 
организации немало тех, кто 
внес весомый вклад в раз-
витие Калтана, а сегодня ак-
тивны в его общественной 
жизни.

■ Член президиума областного 
совета ветеранов А.В. Добры-
нин, много лет возглавляв-
ший организацию ветеранов 
Управления ФСБ по Кемеров-
ской области, написал книгу 
«С любовью к Отечеству». В ее 
основу положены воспомина-
ния о значимых этапах жиз-
ненного пути, о соратниках и 
коллегах. Сейчас готовится 
презентация книги.

Пресс-центр  
Кемеровского областного  

совета ветеранов войны  
и труда.
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Мамина молитва

 Татьяна благодарна Максиму, спасшему ее сына. 
Фото 1tv.

Та страшная картина до сих пор стоит перед глазами 
Татьяны Пермяковой, мамы пятерых детей. То, как она в 
Таштаголе шла по мосту через реку, как обернулась по-
среди моста, а детей-то с нею – всего четверо!

А где ж Данил?!
Оказалось, что его уже кружит вдалеке, и швыряет, 

словно лист, и топит волной река – вся в острых каме-
ньях…

– И что было делать? Вдруг… незнакомый мальчик с на-
чала моста (он мне еще перед тем коляску помог на мост 
поднять) – спустился, бросился в воду. Мальчик высо-
кий, но возрастом – школьник. Поплыл – чтобы спасти 
моего сына. Река – вижу – обоих намного сильнее. И чем 
мне им было помочь, чем? Стала читать молитвы, – рас-
сказывает 36-летняя мама.

Она помнит, как застыла, прижав к себе своих ребяти-
шек – двух, трех, восьми и одиннадцати лет – там, на мо-
сту. И сама маленькая, и дети – мал мала меньше.

Высоко над темной водой ветер раскачивал узкий – на 
одного-двух проходящих – пешеходный мост через Кон-
дому, не замечая этой сжавшейся в отчаянии группки. А 
мать следила, как две макушки (первая – родная русая, 
вторая – черная) уходят под воду и выныривают, тонут и 
побеждают, опять слабеют…

Она задыхалась – с каждым усталым гребком маль-
чишек, и чувствовала, как и они, привкус горькой реч-
ной воды, и шептала, помогая им, «Отче наш», и моли-
лась Богородице... «На Тебя возлагаю всю мою надежду, 
на Тебя...»

И мальчик-спаситель выбрался на берег с её Данил-
кой на плечах!

– Нам его Бог послал, – уверена мама.

Герб
Ступенька, еще ступенька… Подрагивающая линия 

моста. Встречный ветер сбил с трехлетнего Вани – млад-
шего братика Данилки – серую спортивную кепку. Из-
за нее, по сути, всё и началось. Точнее, из-за символа на 
кепке – герба Российской Федерации.

– Герб, сами понимаете, это свято. И кепка была у Вани 
и детей любимой, – поясняет Татьяна. – И вот сначала 
кепка улетела в реку, еще как мы только поднялись на 
мост, идя из собора, со службы, на остановку, чтобы  
уехать домой, в Спасск…

Данилка – старший, ему 14, он невысок и легок… И вот 
кепка Ванина улетела, а мы продолжаем идти по мосту. Да-
нил сзади: «Кепку прибивает вроде к берегу, сбегать?» Я: 
«Нет, пусть…» Но сын упрям. Приотстал. Пока я маленьки-
ми занялась: Паша из коляски на руки попросилась, Ваню, 
оставшегося без кепки, надо было утешить, еще за двумя 
детьми присмотреть… Оборачиваюсь: Данил – в воде!

(Как он позже сам расскажет, вернулся на берег, потя-
нулся к кепке, а рюкзак с хлебом перевесил, опрокинул 
его кувырком – и вот он уже в волнах.)

…Ахнув, мама дочку с рук сняла и у борта моста поста-
вила.

– Первая мысль – надо прыгнуть! – признается. – А по-
том пришел страх. Не за себя. За остальных детей. Они ж, 
если я прыгну, попрыгают все за мной. Потому что ма-
ленькие и привыкли всё делать как мама. И если б не тот 
мальчик-спаситель… Без него бы Данил погиб.

…А кепку с гербом прибило-таки к берегу. Дочка Та-
тьяны, осторожно потом к кромке подойдя, ее из воды 
подняла.

Выжить после: в седьмой раз
– А я ведь тоже шел домой с хлебом. А когда поплыл за 

тем мальчишкой, когда лицо его мамы увидел, уже ни о 
чем и не думал… Главное было – догнать, вытащить. Вода 
холодная. Крутило течением сильно. Глубина – больше 
моего роста. Опускался на дно, отталкивался, выскаки-
вал, продвигаясь… Плыл. А догнал, двумя руками взял – 
посадил на себя мальчика… Вылезли мы уже возле церк-
ви, – вспоминал потом 16-летний герой.

– Страшно не было. Я же был не один… – попытался 
позже объяснить 14-летний Данил.

А когда всё закончилось, с трудом выбравшиеся из 
реки мальчишки из-за холодного ветра и боязни забо-
леть сразу разбежались в разные стороны, даже имен 
друг друга не спросив. Данил со своей семьей – в храм, 

сохнуть. А его спаситель, сказав, что ему к товарищу 
ближе, рванул к другу.

И с тех пор Татьяна часто думала: почему ей и ее де-
тям, которых она растит одна, особенно Данилке, выпа-
дает одно ЧП за другим?

– Может быть, когда много детей, всегда что-то да при-
ключается? – спрашиваю у нее.

– Но у нас – прямо испытание за испытанием. Пото-
му, что все дети – вымоленные. Врачи говорили о невоз-
можности иметь детей в семье. Но я о детях мечтала… И 
Данил родился, пусть с двумя пороками сердца, пусть в 
роддоме говорили, что проживет всего месяц и что луч-
ше отказаться, но я сразу верила в сына, и мы с сыном со 
всем справились… Потом он трижды тонул, маленьким, 
когда учился плавать. А в первом классе – гулял, и меня 
что-то заставило посмотреть в окно, я увидела летящую 
прямо на сына машину, и в тот миг сын поднял голову, 
посмотрел на наше окно на пятом этаже, и я показала: 
«Срочно отойди!». Если б не отошел, погиб бы, – пере-
числяет мама. – А шестой случай был – в 2013-м, тогда 
едва не погибли все…

То была трагедия со счастливым концом, о которой 
говорила вся страна, федеральные телеканалы и СМИ.

– Мы тогда только в Спасск переехали. Угорели от 
печки. Помню, падала в темноту, уходила из жизни, а 
вернул – плач дочки… Увидела еще: Данил у печки ле-
жит, не дышит. Я сделала сыну искусственное дыха-
ние, массаж сердца, как в школьные годы учили, вер-
нула сына к жизни… Вызвала «скорую». Выползла на 
двор, голову в снег сунула, чтобы в себя прийти… Ма-
шина «скорой» из-за бурана не смогла из Таштагола в 
Спасск проехать, и фельдшер прошла полпути по наме-

тенным большим сугробам пешком, и так она дошла и 
спасла нас…

А происшествие с рекой – оно по счету уже седьмое.
– Что ж, испытания должны быть, – философски ито-

жит мама. – И когда очень сильно любишь детей, чув-
ствуешь их, как я, то со всем справишься. Не зря говорят: 
молитва матери до моря достанет, до дна реки…

Как сын!
Думая над тем, как неожиданно пересеклись две жиз-

ненные дороги – её с детьми и мальчика, спасшего Да-
нилку, – Татьяна несколько недель потом искала его.

Нашла благодаря городской газете. В «Таштаголь-
ском курьере» пенсионерка рассказала корреспонденту 
о соседском подростке, спасшем в реке ребенка из мно-
годетной семьи, а потом и сам герой кратко рассказал, 
как всё было. И администрация района наградила юно-
шу почетной грамотой за самоотверженность при спасе-
нии ребенка.

Так Татьяна и узнала, что героя, спасшего Данилку, зо-
вут Максим Кунгушев, он после девятого класса окончил 
первый курс техникума, учится на строителя, живет с от-
цом, а мама его умерла, когда он был совсем маленьким…

И Татьяна продолжала размышлять дальше. Их «со-
единил» Случай? Да. Но явно и еще что-то... Она, мать, 
живет ради детей, счастлива ими. А чужой мальчик, при-
шедший на помощь ее сыну, растет без мамы…

– И я теперь за него молюсь, как за сына, – говорит Та-
тьяна. – Я его понимаю, знаю, каково это – расти без ма-
тери…

Да, она действительно знает. Ведь в 1990-х, после раз-
вала Союза, с вынужденным исходом русских, Таня по-
пала из Казахстана в Кузбасс. Отец увез трех маленьких 
дочек в никуда, и вскоре дети попали в интернат. Мать, 
оставшаяся в Казахстане или отставшая с двухлетней 
дочкой, считается пропавшей без вести. Таня ищет ее с 
тех пор, как выросла в интернате, выучилась, встала на 
ноги, как сама стала мамой. Она тоскует по матери до 
сих пор. И, кстати, в 2013-м, когда была при смерти, ког-
да они всей семьей угорели, Татьяну заставил очнуться 
не только крик маленькой дочки, но и впрямь похожая 
на кинофильм череда кадров из ее жизни, промелькнув-
шая перед глазами. То было всё лучшее, что с ней когда-
то произошло, и среди тех картинок – казалось, дав-
но позабытое лицо матери. Плачущая мать смотрела на 
умирающую с детьми Татьяну и не дала ей сдаться, за-
крыть глаза…

Татьяна и ее дети передали Максиму подарок – книги. 
И, написав свои координаты, сказали, что всегда будут 
ему рады, ждут в гости.

…Лето продолжается. Большая вода стала тише, ниже. 
В соборе Георгия Победоносца (стоящем на берегу непо-
далеку от того моста, как раз у места, где Максим спас 
Данилку), звонят колокола. И именно Данил сейчас зво-
нарь. Над Таштаголом плывет мелодия Жизни…

Лариса Максименко.

Увидев, что сына унесла река и поблизости нет никого из взрослых 
для его спасения, Татьяна обратилась к небу. И тут произошло чудо!

 Спасенный Данилка радуется жизни. Фото автора.
 Максим – настоящий герой. Фото из газеты «Ташта-

гольский курьер».



55 (26792)   //  Четверг, 18 июля 2019детская комната12

// школа безопасности

// не пропустите

Спасительный маневр Геймлиха

Добро пожаловать  
в новые миры!
Лето – время путешествий. Причем 
для этого необязательно куда-то вы-
езжать: в отделе истории Кемеровско-
го областного краеведческого музея 
предлагают совершить путешествие 
сквозь время и пространство,  
не выходя за пределы залов!

Юные исследователи могут побывать в казачьем 
остроге, примерить кольчугу и подержать в руках насто-
ящее оружие, а затем отправиться в «затерянный мир» 
первых жителей Кузнецкой земли – шорцев и телеутов. 
Кроме того, путешественников ждет купеческая лавка. По 
секрету расскажем, что в ней с помощью локтя и ладони 

можно отмерить аршин ткани или получить сладкий по-
дарок за умение правильно торговаться! Последний зал – 
это гостиная художника, где посетителям откроют тайны 
старинных вещей, порой странных и совсем непонятных.

После окончания познавательной экскурсии ребят 
пригласят на мастер-классы. Здесь все желающие пора-
ботают с гончарным кругом, попробуют сделать игро-
вую куклу, раскрасить кусочек угля.

Гостям предоставят возможность сфотографироваться 
в исторических локациях, и тогда на память об интересно 
проведенном времени останутся замечательные снимки.

Учимся, играя
Ребятам из Новокузнецка тоже не 
придется скучать в городе: достаточно 
приехать в музей-заповедник  
«Кузнецкая крепость», где проводятся 

краеведческие игровые занятия  
для дошкольников и учеников  
начальной школы.

На таких необычных уроках дети смогут познако-
миться с понятием «музейный экспонат» и узнать о том, 
как именно работают для посетителей выставок старин-
ные предметы. Ну а самое любимое развлечение для всех 

– это традиционные народные игры!
Программы для детсадовцев и учащихся школ разли-

чаются в соответствии с возрастными интересами детей. 
Так, малышам наверняка интересно будет узнать о влия-
нии глины и металлов на развитие человечества, им рас-
скажут сказки о колокольчиках. Темы для школьников 
более серьезные: «Дом, который построил мой праде-
душка», «Загадка твердой жидкости (история стекла)», 
«Без чего нельзя купить конфеты в магазине (происхож-
дение денег)» и так далее.

Подготовила  
Екатерина Переверзева.

– Василий Васильевич, а 
еще бытует мнение, что по-
давившегося ребенка надо 
взять за ноги и трясти вниз 
головой. Так можно делать?

– А это уже – опасное за-
блуждение. И приём такой не 
произведет должного эффек-
та, и ребенку можем навре-
дить достаточного серьезно. 
Синдром встряхнутого ребен-
ка – тяжелейшее осложнение, 
приводящее к гибели или ин-
валидизации малыша. Короче, 
трясти вниз головой ребенка 
не нужно.

– У детей риск обструкции 
(закупорки) дыхательных пу-
тей инородным телом выше, 
чем у взрослых. Есть какой-
то самый «сложный» возраст 
в этом смысле?

– Есть самый опасный воз-
раст. Начиная с восьми-десяти 
месяцев и до трех лет. Ребенок 
сначала начинает ползать, а по-
том ходит. В общем, становится 
достаточно мобильным в пре-
делах своего жилища. Он по-
знает мир и ведет себя как поря-
дочный пылесос. Все предметы, 
находящиеся в пределах дося-
гаемости юного исследователя, 
обязательно окажутся у него во 
рту. Бороться с этим бесполез-
но: так устроено познание мира. 

Но можно и нужно обезопа-
сить малыша, убрав с его пути 
все мелкие предметы: детальки 
конструкторов, маленькие за-
колки, колпачки от ручек, на-
ушники, ушные палочки и так 
далее. Не страшно, если малыш 
грызет большой кубик или ку-
клу. Страшно, если ему в руки 
(равно – в рот) попал пакет с се-
мечками или кедровыми ореш-
ками.

– Так как же правильно ве-
сти себя с подавившимися 
детьми и взрослыми?

– Замечательный человек, 

американский торакальный хи-
рург Генри Геймлих придумал 
специальные приемы (или ма-
невры), которые были названы 
его именем. Приемы Гемйлиха 
помогли спасти множество жиз-
ней во всех странах мира.

– Давайте их разберем!
– Конечно!
Первое – это модифика-

ция маневра Геймлиха для ма-
леньких детей (младше одно-
го года). Укладываем малыша 
себе на колено или на пред-
плечье, так, чтобы его голов-
ка оказалась у вас в ладони. 
Основанием ладони наносим 
пять ударов малышу вдоль по-
звоночного столба, между ло-
паток, в направлении головки. 
Если эффекта нет, переворачи-
ваем ребенка на спину и дву-
мя пальцами выполняем пять 
энергичных надавливаний в 
эпигастральной области в на-
правлении головы. Эпига-
стральная область начинает-
ся ниже мечевидного отростка. 
Нащупайте на груди кость и 
скользите по ней вниз к пуп-
ку, пока эта кость не кончится. 
Кончилась? Вы в эпигастраль-
ной области! Проводим такие 
маневры (спина-живот) до тех 
пор, пока инородное тело не 
будет извлечено, либо, пока вы 
не услышите свободные вдо-
хи и голос ребенка. Если ино-
родное тело извлечь не удает-
ся, при этом ребенок посинел, 

обмяк и не подает признаков 
жизни – немедленно начина-
ется сердечно-легочная реа-
нимация. Дышать, как вы по-
нимаете, некуда, поэтому в 
данном случае ограничимся 
только лишь компрессиями 
грудной клетки. Компрессии 
с частотой 100-120 в минуту. 
Проводим компрессии до при-
езда скорой помощи или до 
восстановления сердечной де-
ятельности.

Второе – модификация для 
детей старше года, но младше 
семи-восьми лет. Усаживаем ре-
бенка себе на колени, спинкой к 
себе же. Двумя пальцами обеих 
рук производим надавливания 
в эпигастральной области в на-
правлении головы. Или уклады-
ваем ребенка на спину и так же 
двумя пальцами обеих рук да-
вим в эпигастрий в направлении 
головы. Не забываем оценивать 
наличие признаков жизни, что-
бы при необходимости вовремя 
перейти к сердечно-лёгочной ре-
анимации.

Третье – классическая моди-
фикация маневра Геймлиха. Для 
детей старше восьми лет и взрос-
лых. Подходим к пострадавше-
му сзади. Принимаем устойчи-
вое положение (одна нога чуть 
сзади: мы же не хотим, чтобы че-
ловек, потеряв сознание, упал и 
придавил нас). Плотно прижи-
маем пострадавшего к себе. Одну 
руку сжимаем в кулак. Кладем 
кулак в эпигастральную область 

пострадавшему, сверху прижи-
маем кулак ладонью. Произ-
водим пять резких и быстрых 
толчковых движений. Вектор 
силы – внутрь и вверх.

– О чём еще важно помнить?
– О том, что до маневра, и о 

том, что после.
Во-первых, когда приступать 

к маневру Геймлиха? Если вы 
видите, что человек пытается 
вдохнуть и не может этого сде-
лать, вы не слышите ни звука 
вдоха, ни голоса пострадавшего, 
он хватается рукой за шею – не-
медленно начинайте манёвр. На-
чинайте, даже если видите один 
из вышеперечисленных симпто-
мов. 

Во-вторых, ни в коем случае 
не пытайтесь пальцами или под-
ручными средствами извлечь 
невидимое инородное тело. Та-
кими действиями вы можете 
протолкнуть инородное тело 
глубже и только усугубить си-
туацию. Извлекайте инородное 
тело руками только в том случае, 
если оно явно торчит изо рта.

В-третьих, помните, что са-
мое главное – не извлечение ино-
родного тела, а спасение жизни. 
Поэтому, если инородное тело 
не извлечено, сердце пострадав-
шего остановилось – не спешите 
отчаиваться. Не опускайте руки, 
вы еще можете спасти человека! 
Немедленно начинайте сердеч-
но-легочную реанимацию. Толь-
ко компрессии грудной летки 
(надавливания) с частотой 100-
120 в минуту.

Ну и наконец, успешно  
освободив дыхательные пути от 
инородного тела, не торопитесь 
устраивать торжественный бан-
кет. Пострадавшего необходимо 
показать врачу. Причем пока-
зать врачу не в виде фотографии 
в мессенджере и не завтра в по-
ликлинике, а прямо сейчас и в 
больнице. Дело в том, что при 
выполнении маневра Геймли-
ха возможны повреждения вну-
тренних органов. А убедиться в 
отсутствии повреждений можно 
только в больнице.

Берегите себя!
Подготовила  

Анна Тимощук.

«Он подавился – по спине его похлопайте!». 
Такое выражение наверняка слышали многие. 
Но, оказывается, это ошибочный стереотип. 
– Если спокойно подумать, то даже не облада-
ющему особыми познаниями в медицине ста-
нет понятно, что при обычном похлопывании по 
спине инородное тело из дыхательных путей 
не выйдет. Вектор силы не тот. Не туда хлопа-
ем. Вернее, не в том направлении, – поясняет 
постоянный эксперт «Детской комнаты» Ва-
силий Жданов, врач – анестезиолог-реанима-
толог высшей категории (ГАУЗ КОКБ им. С.В. 
Беляева, ОКБ СМП им. М.А. Подгорбунского). 
Так что же делать, если ребенок все-таки по-
давился? Об этом и поговорим сегодня с асси-
стентом кафедры анестезиологии и реанимато-
логии КемГМУ.
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// хоккей с шайбой

Представил трофей землякам

 // спринт-новости// волейбол

После Лиги наций – 
предолимпийский турнир

 Сборная России – победитель Лиги наций-2019. Крайний сле-
ва – главный тренер национальной команды и «Кузбасса» Туо-
мас Саммелвуо. Фото с сайта Международной федерации во-
лейбола.

ЖЕНСКАЯ  
БОРЬБА
Кузбасские спортсменки 
Валерия Чепсаракова 
и Наталья Федосеева 
завоевали серебряные 
медали на международ-
ном турнире в Стамбуле 
(Турция).

Чемпионка Европы-2013 
Валерия Чепсаракова из 
Осинников выступает в 
олимпийской категории 
до 50 килограммов. В этом 
году подопечная тренера 
Григория Брайко вернулась 
на борцовский ковёр после 
операции и в марте заработа-
ла «серебро» национального 
чемпионата. Кемеровчанка На-
талья Федосеева – чемпионка 
России-2019 в неолимпийском 
весе до 65 кг.

Всего в активе россиянок 
на турнире в Стамбуле три 
серебряные и пять бронзовых 
наград.

ХОККЕЙ 
С МЯЧОМ
Девять воспитанников 
кемеровской спортив-
ной школы названы в 
расширенном списке 
кандидатов в юниорскую 
сборную России (хоккеи-
сты не старше 19 лет).

Потенциальные «сбор-
ники» из нашего региона – 
чемпионы страны-2019 среди 
юниоров в составе «Кузбас-
са-2001»: вратари Никита 
Исаев, Дмитрий Нечаев, по-
левые игроки Егор Рагулин, 
Григорий Яковлев, Сергей 
Воеводский, Данил Малинка, 
Данил Беляев, Эдвард Пятов и 
Егор Бердников (2002 г.р.).

Наставник кемеров-
чан Аркадий Попков ранее 
тренировал «Кузбасс-1991», 
побеждавший в юниорском 
первенстве страны десять лет 
назад.

Мировой форум юниоров 
в новом сезоне состоится в 
Финляндии 23-25 января 2020 
года.

ФУТБОЛ
В конце недели, 19 и 21 
июля, пройдут очеред-
ные матчи первенства 
России среди любитель-
ских коллективов (зона 
«Сибирь»).

Междуреченская «Распад-
ская» принимает в эти дни со-
ответственно «Торпедо» (Руб-
цовск) и «Полимер» (Барнаул). 
Команда «СШОР-Кемерово» 
сыграет в Красноярске с «Рас-
светом» и в Томске с «моло-
дёжкой» местной «Томи». ФК 
«Новокузнецк» в воскресенье, 
21 июля, встретится дома с 
футболистами из Рубцовска.

Новокузнецкий коллектив 
под руководством главного 
тренера Станислава Рылова 
лидирует в турнире, набрав 
25 очков в девяти матчах 
(разница забитых и пропущен-
ных мячей: 32-6). На второй 
и третьей строчках таблицы 

– «Томь-М» (22) и «Рассвет» 
(16). В топ-квинтете клубов 
зонального первенства страны 
«Распадская» (15) и «СШОР-
Кемерово» (14).

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша газета, мужская сборная России под 
руководством финского наставника кемеровского «Кузбасса» 
Туомаса Саммелвуо защитила в США титул чемпиона Лиги на-
ций. В финальном матче соревнований отечественная дружина 
переиграла в Чикаго хозяев площадки – 3:1.

Золотые медали Лиги наций заработали три волейболиста 
«Кузбасса»: второй сезон подряд – связующий Игорь Кобзарь и 
диагональный нападающий Виктор Полетаев, а также дебютант 
команды, доигровщик Ярослав Подлесных.

А уже в следующем месяце россиян ждёт едва ли не главный 
старт года: 9-11 августа в Санкт-Петербурге состоится отбороч-
ный турнир на Олимпиаду-2020. Оппоненты хозяев – сборные 
Ирана (второе место на групповом этапе Лиги наций), Кубы и 
Мексики.

В 2019-м состоятся еще два международных турнира: чемпи-
онат Европы (12-29 сентября) и Кубок мира (1-15 октября). Та-
ким образом, на долю кузбасских «сборников» (возможно, при-
зовут в национальную команду еще и Инала Тавасиева и Антона 
Карпухова) выпадает весьма солидная нагрузка.

Тем временем «Кузбасс», сенсационно выигравший чемпио-
нат страны-2019, формирует состав на следующий сезон. Поки-
нули команду доигровщики Сергей Никитин и Семён Дмитриев, 
оба продолжат карьеру в московском «Динамо». Диагональ-
ный Виталий Васильев и либеро Александр Моисеев (на правах 
аренды) перешли в «Нову» (Новокуйбышевск).

Подписали контракты с «Кузбассом» чемпион Европы-2013, 
доигровщик Евгений Сивожелез («Зенит», Санкт-Петербург), 
диагональный Богдан Гливенко («Газпром-Югра», Сургут). 
Возвращается в нашу команду доигровщик Роман Пакшин, вы-
ступавший в минувшем сезоне в высшей лиге «А» за «Акаде-
мию-Казань». Пакшин – бронзовый призёр Всемирной летней 
универсиады-2019 в итальянском Неаполе.

Всероссийская федерация волейбола утвердила формулу 
проведения Кубка страны. На предварительном этапе в пяти 
группах сыграют в два круга по шесть клубов. Соперники «Куз-
басса» – «Нова», «Газпром-Югра», «Локомотив-Изумруд» (Ека-
теринбург), «Тюмень» и «Магнитка» (Магнитогорск). Первый 
круг – 16-22 сентября в Сургуте, второй – 7-13 октября в Кеме-
рове. Полуфиналы в четырех группах с участием дюжины ко-
манд пройдут 14-17 ноября, «финал четырёх» – 26-27 декабря.

Чемпионат России начнётся 26 октября. «Кузбасс» в этот день 
не играет, а в пятницу, 30 октября, встретится на своей площад-
ке с «АСК» (Нижний Новгород). В новом сезоне 14 клубов су-
перлиги разделят на две подгруппы, но турнирная таблица бу-
дет общей.

В «регулярке» все команды проведут по 19 матчей. В «фи-
нал шести» чемпионата страны (1-5 апреля 2020 г.) напрямую  
выйдет дуэт лидеров, остальные путёвки в решающую стадию 
соревнований оспорят восемь команд по схеме: 3-10, 4-9, 5-8, 6-7.

Напомним: «Кузбассу» предстоит дебют в Лиге чемпионов. 
Кемеровский клуб, а также «Зенит» (Казань) и «Факел» (Но-
вый Уренгой) начнут борьбу за трофей с группового этапа, же-
ребьёвка – 25 октября. В минувшем сезоне наша команда высту-
пала в Кубке Европейской конфедерации волейбола и вышла в 
полуфинал, где уступила турецкому «Галатасараю». Впрочем, 
локальная эта неудача осталась в тени великолепной победы 
«Кузбасса» в национальном чемпионате.

Вадим Антонов.

Нон-стоп полпредов «Кузбасса» в национальной команде

На этой неделе, 15-16 июля, 
воспитанник кузбасской 
спортивной школы, вратарь 
московского ЦСКА Илья 
Сорокин побывал с Кубком 
Гагарина в Междуреченске 
и Новокузнецке.

Междуреченск – родной город голки-
пера, которому 4 августа исполнится 24 
года. Оба деда олимпийского чемпио-
на-2018 – Валентин Гаврилович Сорокин 
и Альберт Иванович Гук – работали на 
крупнейшей в стране шахте «Распадская».

Закономерно, что именно на этом 
предприятии Илью Сорокина символи-
чески посвятили в горняцкую профес-
сию, и вместе с трофеем он спустился в 
забой на глубину 400 метров. Впервые 
Кубок Гагарина погостил в «чреве ма-
тушки-Земли», где шахтёры аплодис-
ментами встретили трофей и земляка-
чемпиона.

Когда Сорокин поднялся на поверх-
ность, ему доверили управлять очист-
ным комбайном «Джой», эту технику го-
товят к эксплуатации.

– Шахтёры выполняют колоссальную 
и тяжелую работу и заслуживают огром-
ного уважения. Своим ребятам скажу: 
«Мы так, играемся, а там мужики рабо-
тают!», – отметил Илья.

В Междуреченске сфотографирова-
лись с трофеем и его обладателем вос-
питанники местной хоккейной школы 
«Вымпел» и болельщики в ДК «Распад-
ская» – всего около полутора тысяч го-
рожан.

Во вторник, 16 июля, Кубок Гагари-
на вновь побывал в Новокузнецке, ранее 
(30 июня) его презентовали Иван Теле-
гин и Кирилл Капризов. Новый марш-
рут трофея в южной столице Кузбасса: 
рельсобалочный цех Западно-Сибир-
ского металлургического комбината – 
ледовый Дворец Кузнецких металлургов 

– торговый центр, где течение трёх часов 
продолжалась фото- и автограф-сессия 
Ильи Сорокина с участием более 1200 
горожан.

– Да, это тяжелое и непривычное для 
меня событие, но мы очень старались всё 
правильно организовать, чтобы семьи 
с маленькими детьми прошли раньше, 

– сказал виновник торжества. – Я был 
рад видеть каждого болельщика. Сегод-

ня получил стимул, чтобы дальше по-
беждать и устраивать подобные встре-
чи. Спасибо каждому, кто нашёл время  
прийти и стойко выстоять в очереди. На-
деюсь, память об этой встрече будет ра-
довать земляков.

Напомним: в плей-офф Кубка Гага-
рина ЦСКА под руководством главного 
тренера Игоря Никитина обыграл чехов-
ский «Витязь» (4:0), столичное «Дина-
мо» (4:1), СКА из Санкт-Петербурга (4:3), 
а в финале взял верх над омским «Аван-
гардом» (4:0).

Илья Сорокин первенствовал в номи-
нации «самый ценный хоккеист Кубка 
Гагарина». В плей-офф турнира уроже-
нец Междуреченска провёл 20 матчей и 
парировал 432 из 456 бросков (94,7 про-
цента). Коэффициент надежности (про-
пущенные за игру шайбы) у нашего зем-
ляка составляет 1,19, что значительно 
лучше показателя 2,00, который счита-
ется для голкиперов отличным. В пяти 
встречах Кубка Гагарина, в том числе 
дважды в финальной серии Сорокин сы-
грал «на ноль», а всего в сезоне у него 16 
«сухих» матчей – это новый рекорд Кон-
тинентальной хоккейной лиги.

Вадим Антонов.
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// судебное дело

Шопинг 
в безопасности

 Работу «Лапландии» уже приостанавливали по решению суда – в 2011 году: тогда в 
ТРК нашли многочисленные нарушения пожарной безопасности.  
Фото Сергея Гавриленко.

Напомним, Арбитражный суд Кемеров-
ской области 12 апреля вынес определение 
о приостановлении эксплуатации «Лаплан-
дии» по иску горадминистрации к компа-
нии «АМК-Фарма», поданному еще в сен-
тябре. Истец просил обязать ответчика 
привести здание в состояние, соответству-
ющее проекту перепланировки. Ранее суд 
назначил строительно-техническую экс-
пертизу, поручив ее экспертам КузГТУ.

Фактически торговый центр закрылся 
22 апреля: в него зашли эксперты. 27 апре-
ля с арендаторами «Лапландии» встретил-
ся губернатор Кузбасса Сергей Цивилев, 
который пообещал сделать все возможное, 
чтобы приблизить финал экспертных изы-
сканий. 10 июня специалисты передали в 
суд результаты экспертизы. Как сообщал 
представитель горадминистрации, экспер-
ты не нашли здание аварийным, но сделали 
собственникам 22 замечания. В частности, 
они указали на прогибы в конструкциях 
кровли и на то, что кровля над магазином 
детских товаров выполнена из горючего пе-
нопласта. Собственник, опираясь на тех-
нические заключения специалистов, начал 
устранять строительные недостатки.

Теперь уже администрация города хода-
тайствовала в суде об отмене обеспечитель-
ных мер – раньше об этом просила «АМК-
Фарма».

Как ясно из определения кемеровского 
арбитража от 9 июля, по мнению истца, ос-
нований для обеспечительных мер больше 
нет: «В настоящее время имеются доказа-
тельства обеспечения безопасности здания 
и отсутствия угрозы чрезвычайной ситу-
ации». В качестве таких доказательств мэ-
рия представила результаты экспертизы 
уже выполненных работ по устранению не-
достатков, а также технический отчет ис-
полнителя.

Тем не менее суд на тот момент в хода-
тайстве отказал, мотивируя тем, что «зая-
вителем не представлено надлежащее доку-
ментальное обоснование и подтверждение 
устранения обстоятельств». Однако уже  
12 июля арбитраж принял отказ админи-
страции от иска и прекратил производство 
по делу. Представителю мэрии удалось убе-
дить суд в том, что выполнить требова-
ния иска – привести задние в соответствие 
с проектом реконструкции – невозмож-

но, поскольку документ и фактическое со-
стояние объекта изначально не совпадали. 
Между тем технические отчеты свидетель-
ствуют: в здании безопасно.

«АСК-Фарма» должна возместить горад-
министрации судебные расходы. В частно-
сти, 1,5 млн рублей на оплату работы экс-
перта. В пользу КузГТУ суд постановил 
взыскать 100 тыс. руб. Обеспечительные 
меры действуют до вступления судебно-
го акта в силу – через 30 дней после выне-
сения. Это значит, что «Лапландия» не мо-
жет открыться раньше 12 августа. Однако 
собственник готов к этому уже сейчас, от-
метила руководитель рабочей группы по 
проблеме арендаторов ТРК «Лапландия», 
уполномоченный по защите прав предпри-
нимателей в Кемеровской области Елена 
Латышенко. «Целью собственника было 
принять все необходимые меры безопас-
ности, чтобы открыть объект в кратчайшие 
сроки: больше 280 арендаторов, около двух 
с половиной тысяч рабочих мест, – поясня-
ет бизнес-омбудсмен. – Об этом говорилось 
на первой встрече с губернатором 27 апре-
ля».

С конца апреля рабочая группа прове-
ла 14 заседаний. В нее вошли представите-
ли городской и областной администраций, 
КузГТУ, собственника и арендаторы. «Это 
была принципиальная позиция – чтобы все 
стороны владели информацией и не было 
никаких спекуляций, – подчеркивает Ла-
тышенко. – Ситуация накалялась: была не-
определенность с датой открытия, а всем 
необходимо планировать дальнейшую де-
ятельность».

По данным собеседника газеты, дого-
вор аренды с ТРК расторгли 20 предприни-
мателей – в основном потому, что истекал 
ее срок. В работе – еще несколько заявле-
ний на расторжение договоров. Некото-
рые владельцы малого бизнеса, у которых 
в «Лапландии» была единственная точ-
ка, не готовы были ждать: они переехали в 
другие места и не рассматривают возмож-
ности вернуться. Большинство же отделов 
«Лапландии» возобновит свою работу, а 
часть арендаторов даже использовала вы-
нужденный простой для мелкого ремонта 
и других усовершенствований своих бути-
ков.

Ольга Смирнова.

12 июля областной арбитражный суд принял отказ админи-
страции Кемерова от иска к собственникам ТРК «Лапландия». 
Обеспечительные меры действуют до вступления решения  
в силу, а это значит, что торговый комплекс может открыться 
12 августа.

// спрашивали? Отвечаем

Мы с женой заказали по ре-
кламе в одной фирме алюми-
ниевое остекление. К нам при-
ехал замерщик, мы заключили 
договор. Но после того, как мы 
внимательно рассмотрели этот 
договор и услышали отзывы 
близких о работе этой компа-
нии, решили отказаться от ее 
услуг. Еще и оказалось, что по 
факту скидки, обещанной в ре-
кламе, как таковой и нет. Мы 
заплатили аванс, но когда ре-
шили отказаться от услуг, в 
фирме нам сказали, что придет-
ся выплачивать все деньги и от-
казаться от работы уже нельзя. 
Законно ли в таком случае тре-
бовать с нас оплату, если мы от-
казались от услуг в письменном 
виде?

Анатолий Васильевич,
город Берёзовский.

На вопрос читателя ответил 
кемеровский юрист Андрей 
Дубский:

– В соответствии с Законом РФ 
«О защите прав потребителей» по-
требитель в любое время может 
отказаться от исполнения догово-
ра при условии возмещения испол-
нителю фактически понесенных 
расходов, связанных с исполне-
нием договора. Как правило, если 

с момента заключения договора 
прошло немного времени, то от-
казаться от его исполнения мож-
но без каких-либо последствий. 
Однако, если заказ уже был пере-
дан в работу и исполнитель понес 
какие-то расходы на его исполне-
ние, которые сможет документаль-
но подтвердить, для прекращения 
такого договора потребителю при-
дется сначала возместить испол-
нителю фактически понесенные 
им расходы. В таком случае, если 
после письменного отказа потре-
бителя исполнитель представит 
подтверждение понесенных расхо-
дов, потребителю нужно будет вы-
брать – сохранить договор в силе 
на прежних условиях или все же 
отказаться от исполнения дого-
вора, возместив подтвержденные 
расходы.

Кроме того, важно отметить, 
что часто в договоры включают 
условия о том, что потребитель 
при отказе от исполнения дого-
вора должен заплатить какой-
то фиксированный штраф или 
процент от суммы договора. Та-
кие условия незаконны, и потре-
битель имеет полное право от-
казаться от оплаты такого рода 
штрафов.

Подготовил  
Илья Девянин.

Как грамотно  
отказаться от услуг

Несколько лет назад у нас в 
поселке снесли детскую пло-
щадку на ул. Морозной под 
предлогом того, что она распо-
ложена под ЛЭП. При этом ни-
кого не смущает, что высоко-
вольтные провода у нас тянутся 
над всеми домами и огородами. 
Сейчас по той же причине со-
бираются демонтировать пло-
щадку по адресу: ул. Полесская, 
27. А новых площадок взамен 
снесенных никто нам ставить 
не собирается: якобы нет под-
ходящих мест! Детям остается 
играть буквально на дороге.

Нина Васильевна,
пос. Комиссарово, г. Кемерово.

Площадку на улице Морозной 
действительно демонтировали на 
основании обращения жителей в 
МРСК Сибири, которая дала четкое 

предписание: «убрать», подтвер-
дили в горадминистрации. Ини-
циатива снести площадку на По-
лесской, 27, также поступила от 
жителей, которые собрали три под-
писи. Однако теруправление прове-
ло собрание улицы: большинством 
голосов площадку решили не тро-
гать. Никто сносить ее не будет, за-
верили в мэрии. Более того, качели 
обновят – покрасят, и будут в даль-
нейшем помогать содержать.

Что же касается новых игровых 
площадок, то нынешним летом в 
рамках областной программы «100 
детских площадок территориям Куз-
басса» по одной уже установили в со-
седних с Комиссарово микрорайонах 

– Пионере и Ягуновском, добавил со-
беседник газеты. Поселок Комисса-
рово в план на этот год не вошел.

Подготовила  
Ольга Смирнова.

К припасам с препятствиями
Во время благоустройства 

прилегающей территории пе-
рекрыли подъезд к овощехра-
нилищу «Крот» по адресу: Ле-
нинградский пр., 5а. А именно 

– в 18 метрах от него на дороге 
установили бордюр. Арендную 
плату за 2019 год в КУГИ мы 
внесли в марте.

Константин Анатольевич,
г. Кемерово.

Как пояснили в администра-
ции Кемерова, бордюрный камень 
установили во время ремонта дво-
ровой территории дома по адресу: 
Ленинградский, 5. Границы терри-
тории кооператива не определены 

– фактически он находится на када-
стровом участке дома. «Если бы на 
этом месте, например, поставили 
забор, то члены кооператива мог-
ли бы через суд добиваться права 
сервитута, то есть ограниченно-
го пользования чужим земельным 
участком для прохода, – поясняет 
собеседник газеты в мэрии. – Но 
поскольку заборов нет, по фор-
мальному признаку проход есть, 
а 18 метров можно пройти и пеш-
ком. Но вместе с тем никто не со-
бирается ухудшать условия жизни 
людей – эти бортовые камни раз-
вернут перед укладкой асфальта во 
дворе. К овощехранилищу можно 
будет подъехать».

Снести нельзя, оставить
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// советы по сезону

 Не зря ее зовут царицей!

// цветоводство

Хлопоты в цветущем розарии

// актуально!

Обед для растений

Начиная с середины лета 
цветет и благоухает розарий. 
Однако только любоваться 
его прелестью цветоводу 
не приходится, поскольку 
именно сейчас надо поза-
ботиться о здоровье своих 
питомцев. А чтобы в агро-
технике не оказалось про-
рех, еще раз рассмотрим все 
этапы содержания роз.

Летняя посадка ничем не отличается 
от традиционной: просторная яма, на дно 

– гравийный дренаж, следом – питатель-
ная земля, смешанная с перегноем. Кор-
ни не расправляют, саженец переносят из 
контейнера с комом земли, присыпают и 
обильно поливают. Плетистые розы вы-
саживают с небольшим наклоном к бу-
дущей опоре. Через неделю-другую, ког-
да новосел освоится, можно подкормить 
цветочным удобрением, содержащим ми-
кроэлементы.

Рекомендуются три подкормки за се-
зон: рано весной, когда растение пойдет 
в рост, и перед цветением – комплекс-
ным удобрением, а в середине августа – 
калийным, чтобы ваш питомец набрал-
ся сил перед зимовкой. Но чаще всего 
применяют навоз, которым обклады-
вают кусты поздно весной, когда почва 
хорошо прогреется. При поливах вода, 
пройдя через органику, перенесет кор-
ням питание, достаточное для развития 
и пышного цветения куста. Но калий не 

отменяется, его вносят в уже названный 
срок.

Поливы необходимо вести при ма-
лейшем подсыхании. Особенно чувстви-
тельны к высыханию почвы молодые 
растения – приостанавливают рост, ста-
новятся объектом для вредителей и бо-
лезней. Воду следует направлять под ко-
рень. Смачивание кроны в солнечную 
погоду может вызвать ожоги листьев, а 
вечером влага на них провоцирует гриб-
ные заболевания.

Болезней у роз много, в числе самых 
привязчивых – мучнистая роса, пероно-
спороз, ржавчина, черная пятнистость 

листьев. Тут не лишним будет заметить, 
что ухоженные, обеспеченные питани-
ем кусты почти не болеют. А при первых 
признаках заболеваний следует прини-
мать меры. Во-первых, удалить поражен-
ные листья и побеги, опрыскать от «росы» 
кальцинированной содой с мылом или 
коллоидной серой. Иногда причиной бо-
лезней служит избыток азота в почве. По-
тому для профилактики перед укладкой 
навоза под куст в почву вносят суперфос-
фат (5-10 г на кв. м) или стакан извести 
пушонки (она должна быть без комочков).

Хотя вредители у роз есть свои соб-
ственные (розанная цикадка, розанные 

же тля, пильщики и златка), меры борь-
бы с ними те же, что с тлями и пильщика-
ми на других культурах, – опрыскивание 
травяными настоями или специальными 
препаратами, если нет предубеждения 
против их использования. И обязатель-
но вовремя, не допуская расселения вре-
дителей.

Что еще остается из летних забот? Рых-
ление почвы, которое проводят после 
усыхания навоза. Потом можно положить 
свежую порцию, а если нет, то вернуть на 
место прежнюю. Прополки, гарантирую-
щие от поселения на сорняках вредите-
лей. Вот, пожалуй, и всё.

Большую декоративность кусту и сти-
муляцию цветению дает очистка повяд-
ших бутонов. Розы с соцветиями обреза-
ют над первым листом под соцветием, а с 
одиночными цветками – над третьим ли-
стом. Исключение составляют почвопо-
кровные розы, у которых увядшие цветки 
не удаляют – они относятся к растениям, 
которые сами себя очищают.

Кстати, почвопокровные розы, все 
больше завоевывающие популярность, не 
являются таковыми в буквальном смыс-
ле слова. Вернее их именовать мелкоку-
старниковыми или стелющимися, хотя 
некоторые сорта тянутся ввысь на метр 
и более. Форма куста разнится в зависи-
мости от сорта: прямостоячая, со слег-
ка поникающими, сильно поникающими 
или стелющимися побегами. Быстро раз-
растаясь, растение покрывает большую 
площадь, подавляя при этом рост сорня-
ков. Потому не нужно забираться в колю-
чие кущи, чтобы выполоть незваных по-
селенцев.

Тамара Малышкина.

Летние подкормки – важный агро-
прием, обеспечивающий и повы-
шенную урожайность, и здоровье 
растений. Тут важно всё сделать 

вовремя, выдерживая рекомендованные 
дозы удобрений. Ведь перекормить подчас 
хуже, чем недокормить: избыток того или 
иного вещества может обернуться бедой.

Огурцы
Если огурцы выращиваются на навоз-

ной гряде, питания им должно быть доста-
точно. Но тем не менее не лишним будет в 
период цветения угостить огурцы мочеви-
ной, сульфатом калия и суперфосфатом (по 
1 чайной ложке на 10 л воды), расход – 2 л 
раствора на лунку.

В теплице и на гряде без вложений 
огурцы подкармливают четыре-пять раз 
за сезон, внося коровяк и настой древес-
ной золы. Если растения отстают в росте, 
можно разнообразить «меню». В начале 
цветения полить раствором следующе-
го состава: на 10 л воды – по одной чай-
ной ложке сульфата калия, мочевины, 
суперфосфата и 1 стакан кашицеобраз-
ного коровяка; этого объема хватит на  
1 кв. м посадок. С началом плодоношения 
подкормить куриным пометом и нитро-
фоской (0,5 стакана помета и 1 столовая 
ложка удобрения на 10 л воды); расход –  
2 кв. м. Спустя 10-12 дней дать разведен-
ные в 10 л воды коровяк (0,5 л) и суль-
фат калия (1 чайная ложка); расход – 5-6 
л раствора на 1 кв. м. Через две недели в 
том же объеме воды разводят столько же 

коровяка, добавляя 1 столовую ложку ни-
трофоски или нитроаммофоски.

Если нет коровяка или куриного помета, 
их можно заменить препаратом типа «Иде-
ал» или приготовить питательную смесь 
из трав самим. Для этого берут примерно в 
равных долях подорожник, звездчатку (мо-
крицу), крапиву, мать-и-мачеху, листья оду-
ванчика и мелко нарезают; 1 кг этой массы 
заливают 10 л горячей воды, размешивают и 
оставляют на сутки-двое. Затем процежива-
ют и, добавив минеральные удобрения, про-
ливают посадки из расчета 3-4 л на 1 кв. м.

Во время плодоношения посадки под-
кармливают трижды с интервалом 10-12 
дней, разводя в 10 л воды:

• 1 л коровяка и 1 столовую ложку ни-
трофоски;

• 1 столовую ложку мочевины, 3 столо-
вые ложки древесной золы и 1 чайную лож-
ку сухого порошка гумата натрия (поро-
шок предварительно замачивают в горячей 
воде);

• 1 столовую ложку азофоски.
Расход – 2 л на лунку.
Нужно помнить: подкормки обязатель-

но совмещают с поливами, которые до цве-
тения проводят умеренно, через 3-5 дней по 
3-4 л воды на 1 кв. м. Потом же, особенно в 
период плодоношения, через 2-3 дня, выли-
вая по 6-12 л воды на кв. м в зависимости от 
погоды: если пасмурно – меньше, в жару – 
больше. Вода должна быть теплая, в идеале 

– 23-25 градусов. Если использовать холод-
ную воду, корни растений будут болеть, что 
повлечет массовое отмирание завязей.

Ни в коем случае нельзя лить воду из 

шланга: сильная струя размывает почву, 
оголяя и травмируя корни. Лучше исполь-
зовать лейку с густым ситечком. И главное – 
не спешить, пусть вода впитывается в почву 
постепенно, на должную глубину.

Частые поливы утрамбовывают почву, 
поверхностное же расположение корней у 
огурцов делает рыхления небезопасными. 
Как тут быть? Очень просто – надо вила-
ми сделать проколы между рядами расте-
ний на глубину рожков, 4-5 проколов на кв. 
метр будет достаточно. А потом к основа-
нию стеблей подсыпать свежую землю, сдо-
бренную древесной золой.

Перец и томаты
Эти культуры очень отзывчивы на под-

кормки, однако предпочтение надо отда-
вать органике, не злоупотреблять повы-
шенными дозами азота. Коровяк (1:10) или 
птичий помет (1:15) вносят за сезон три-
пять раз. После начала образования завя-
зей в раствор обязательно нужно добавлять 
древесную золу (1-2 стакана на ведро) или 
заделывать ее сухой в почву перед поливом.

Если делать ставку на минеральные удо-
брения, то первое кормление должно вклю-
чать (на 10 л воды) 15 г аммиачной селитры, 
50 г суперфосфата, 10 г сернокислого калия. 
Когда начнется цветение второй-третий ки-
сти (яруса), на тот же объем воды кладут  
30 г аммиачной селитры, 80 г суперфосфата, 
25 г сернокислого калия. Ко времени побу-
рения (у перцев – изменения цвета) первых 
плодов дозы следующие: 40, 40 и 30 г.

Тамара Дмитриева.

САДОВОДЫ,  
ДЛЯ ВАС!
Клуб «Цветоводы  
Кемерова» приглашает 
на расширенную вы-
ставку-ярмарку, кото-
рая состоится 19 июля 
на площадке у бизнес-
центра ЗЭТА (ул. 50 лет 
Октября, 11).
В экспозиции будут 
представлены лилии, 
флоксы, нимфеи, деко-
ративные кустарники и 
многолетники, хвойники, 
а также комнатные рас-
тения, кактусы и сукку-
ленты.
Время работы –  
с 8 до 14 часов.

■ Даже сорта для теплиц 
нуждаются в помощи, по-
этому в первой половине 
дня палочкой или рукой 
потрясите томаты, перцы, 
баклажаны. Такой «мас-
саж» сделает опыление бо-
лее качественным.

■  Не затягивайте с прорыв-
кой свеклы, моркови, иначе 
корнеплоды получите мел-
кими, уродистыми. Между 
растениями моркови рас-
стояние должно быть 3-5 см, 
свеклы – 10-12 см.
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